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t e r a , « v e d i a m o n e l l a d i f f u -
sione di questi progetti alcu-
n e c r i t i c i t à c h e s t a n n o
c r e a n d o c o c on f u s i o n e , m -
p r o m e t te n d o l a s e n s i b i l i t à
ambientale che, n fatica, sico
è nsolidata negli ultimi an-co
n i . D a l p u n t o d i v i s t a a m -
b i e n t a l e e d e l n t r a s tc o  o a l
c a m b i a m e n t o cl i m a t i c o , l a
p r a t i c a d i c o p e r t u r a d e i
ghiacciai è problematica per
diversi motivi».

T r a g l i a l t r i v i e n e c i t a t o
l ’ i n q u i n a m e n t o d o v u t o a i
g a t t i d e l l e n e v i c h e m e t t o n o
e to l g o n o i te l i e a l l a p r o d u -
z i o n e d e i teloni stessi. Oppu-
re che durante l’estate nga-ve
no rilasciate grandi quantità
d i f i b r e p l a s t i c h e c h e p o i f i -
niscono nei fiumi.

La lettera si nclude affer-co
mando che «l’eroe del ghiac-
ciaio non è chi finanzia la po-
sa di un te lo di plastica e men
c h e m e n o c h i s i p r o p o n e d i
l u c r a r e su q u e s t e at t i v i t à f a -
c e n d o l e v a su l l a s e n s i b i l i t à
a m b i e n t a l e d e l l e p e r s o n e
c o n m e s s a g g i a m b i g u i .
L ’e r o e d e l g h i a c c i a i o è c h i
s c e g l i e c o  n s a p e v o l m e n te d i
assumere uno stile di vita at-
t e n t o a l r i s p a r m i o d e l l e r i -
s o r s e e a l l a r i d u z i o n e d e l
proprio impatto in termini di

g a s s e r r a i m m e s s i i n a t m o -
sfera».

Nella lettera è inclusa una
foto d e l g h i a c c i a i o t r e n t i n o
di Presena, che dal 2008 vie-
n e c o  p e r t o l ’e s t a t e p e r p r o-
teggerlo dal sole. L’operazio-
n e è c u r a t a d a l C o n s o r z i o
Po ntedilegno-Tonale e il pre-

sidente Davide nizza si di-Pa
ce cord coin ale disactot o n la
l e t t e r a : « O v v i o c h e q u e s t a
pratica non si possa difende-
r e i n q u e s t o m o d o t u t t a l a
neve delle Alpi, ma non n-co
divido affatto che non sia so-
stenibile e non tuteli davvero
il rritorio lì dote v ’è applicato.

N e g l i u l t i m i q u i n d i c i a n n i
a b b i a m o i m p e d i t o c h e i l
ghiacciaio indietreggiasse di
4 0 - 4 5 m e t r i , a l t r i m e n t i o g g i
avremmo solo ia. Diconorocc
che si fa per difendere le pi-
s t e da s c i ? P u r e p e r q u e l l o
cer t o , s a p p i a m o q u a n t o s i a -
n o i m p o r t a n t i p e r i l ter r i t o -
rio, ma i ghiacci del Presena
fanno anche da riserva idrica
per tutta la val di Sole». E an-
c h e s u l s u p p o s t o i n q u i n a -
mento nizza ribatte che «iPa
t e l i ve n g o n o r e g o l a r m e n t e
rimossi ve rso fine settembre,
portati a lleva co can la bino-
via e smaltiti. L’inquinamen-
to i n l o c o è p a r i a ze r o e g l i
s t u d i c o  n d o t t i a s s i e m e a l
Muse dimostrano che non ri-
mangono particelle di plasti-
ca sul ghiacciaio una vo lta ri-
mosso tutto».

C r i s t i a n C a s a r otto , gl a c i o -
logo del Muse, nferma l’ef-co
ficacia dei te li: «Proprio que-
s t ’e s t a t e ab b i a m o c o  n d o t to
u n o s t u d i o s u l f u t u r o d e l
ghiacciaio. Abbiamo rilevato
c h e i l P r e s e n a c o  n s e r v a pi ù
neve di quanto faccia uno na-
t u r a l e e h a ta s s i d i reg r e s s o
m o l t o in f e r i o r i . Pe r la m e t à
d e l s e c o l o i l g h i a c c i a i o d o -
vrebbe essere ancora sul ve r-
sante, a patto che si co ntinui
t u t t i g l i a n n i c o n l a pr a t i c a
d e l l a c o p e r t u r a e s t i v a . E
m e n t r e al l a f i n e d e l s e c o l o i
g h i a c c i a i n a t u r a l i a 3 m i l a
m e t r i s a r a n n o t u t t i e s t i n t i ,
q u e l l o d e l P r e s e n a r e s i s te r à
a n c o r a n o n o s t a n t e s i trov i a
q u e l l ’a l t i t u d i n e . B i s o g n a co -
munque ner nto di mete co co
i te l i n o n s i a n o l a s o l u z i o n e
d e f i n i t i v a pe r c o n t r a s t a r e i l
regresso glaciale».

Andr Prandiniea
© RIPRODUZIONE RISERVATA

e i ghiacciai
non significa salvarli»
«Sul Presena funziona»
Duraletteracontroi teloni.Casarotto(Muse)lidifende

Sotto la lente Il ghiacciaio Presena protetto con i teloni. Una tecnica che ora viene contestata

La vicenda

● Duro attacco

alla pratica di

coprire i

ghiaccia con i

teloni i in una

lettera aperta

firmata da otto

enti di ricerca e

associazioni,

tra cui la Sat e il

Servizio

glaciologico

Alto Adige, e 39
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documento si
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coprire i

ghiacciai
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attività
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sportive.

TRENTO Oltre ai cittadini, ai mitati e alle asso-co
ciazioni — che perlopiù hanno espresso pare-
ri negativi e co munque messo in evidenza ri-
schi e criticità — tra i «Quaderni degli attori»
pubblicati sul sito del Dibattito pubblico sono
s t a t e in s e r i t e an c h e l e p r o p o s t e de l l ’a m m i n i -
strazione munale, la sintesi del dibattito checo
si è svolto in Consiglio munale n le ipoco co te si
d i m i g l i o r a m e n t o ava n z a te d a l l a g i u n t a s u l l a
c i r c o n v a l l a z i o n e fer r ov i a r i a . N u l l a d i n u o vo ,
ma ora tutto è messo per iscritto e andrà ad ar-
ricchire il dossier finale che Andrea Pillon —
coordinatore del Dibattito pubblico — invierà
a l l a C o n f e r e n z a d e i s e r v i z i , l ’o r g a n i s m o c h e
darà il via libera definitivo alla grande opera. Si
tratta della richiesta di ridurre lo stop della li-
nea della Trento-Malè per il minor te mpo pos-
s i b i l e : a t t r a -
v e r s o d e l l e
a c c o r t e z z e
s u l l a c a n t i e -
r i z z a z i o n e
d e l l ’o p e r a s a -
r e b b e p o s s i -
b i l e , i n f a t t i ,
limitare la so-
s p e n s i o n e
d e l l ’e s e r c i z i o
d e l l a l i n e a . A
q u e s t o d o v r à
r i s p o n d e r e R f i , p r e d i s p o n e n d o u n p i a n o e
m o d i f i c a n d o l e te m p i s t i c h e i n s e r i t e ne l p r o -
getto per la parte di realizzazione a nord.

E sempre per il tratto a nord, il Comune di
T r e n to c h i e d e i l p r o l u n g a m e n to d i 1 5 0 - 2 0 0
m e t r i d e l l ’ i n t e r r a m e n to , p e r ve n i r e in c o n t r o
alle esigenze espresse dalle circoscrizioni che
vo r r e b b e r o ri d u r r e il p i ù p o s s i b i l e l ’ i m p a t t o
delle linee fe te terrroviarie sul rritorio e per po
studiare una ricollocazione della fe fermata r-
roviaria che a quel punto fungerebbe anche da
col l e g a m e n t o tr a e s t ove s t . A l t r a p r o p o s t a , l a
col l i n e t t a d i m i t i g a z i o n e d e l l ’ i m p a t t o ch e —
rivestita di nsentirebbe lave rde — co copertu-
ra della linea e il co llegamento leggero tra Ca-
nova e ncafort. Proposta, questa, sostenutaRo
a n c h e d a a l c u n i c i t t a d i n i d i G a r d o l o . A S u d
l’amministrazione chiede un intervento per la
r a z i o n a l i z z a z i o n e d e i c a n t i e r i . N e l l a zo n a d i
Mattarello, infatti, stando al progetto di Rfi, le
zone previste per i ntieri e per lo stocca caggio
del materiale di risulta sono molto estese, con
la previsione di espropri e occupazioni te mpo-
ranee che andrebbero a sacrificare molti ettari
d i te r r e n o a g r i c o l o . U n p o s s i b i l e i n t e r ve n t o
s u g g e r i to d a l l ’ a m m i n i s t r a z i o n e è l o s p o s t a -
mento a est delle aree di ntiere. Ma la propo-ca
sta più innovativa riguarda la costruzione dei
c o s i d d e t t i c a m e r o n i s o t to l ’a b i t a t o d i Sa n
D o n à , p e r p r e d i s p o r r e in g a l l e r i a l o s v i n c o l o
ve rso nord, nell’ot tica della costruzione di una
nuova galleria che arriverebbe fino a Salorno,
bypassando a questo punto anche la Rot aliana,
ma permettendo in ogni caso l’uscita dei treni
merci diretti allo scalo di Ro ncafort.

Donatello Baldo
© RIPRODUZIONE RISERVATA

Grandi opere

Circonvallazione
ferroviaria,
anche le proposte
del Comune
sul tavolo di Pillon

Fugatti agli amministratori locali

«Nuovo ospedale di Cavalese,
i territori saranno coinvolti»

«S
ul Nuovo ospedale di Fiemme, ssa e CembraFa
decideremo assieme ai te rritori». Lo ha assicurato
ieri pomeriggio il gove rnatore Maurizio Fugatti

nell’incontro n gli amministratori locali sul perco co rso di
valutazione della proposta di re alizzazione del nuovo
nosocomio, che tante polemiche sta prov ocando.
L’illustrazione cnica dell’iter dite valutazione della proposta
è stata affidata al direttore generale della Provincia Paolo
Nicoletti e ai dirigenti Antonio Tita, Roberto Andreatta e
Stefano De Vigili. Menzionati in particolare gli aspetti
relativi all’inquadramento territoriale (l’ipotesi di
collocazione riguarda la piana dei Masi di Cavalese), alla
viabilità, al processo pianificatorio, anche n ico tempi per il
deposito delle osservazioni anche da parte di Comunità e
Comuni, le questioni urbanistiche. «L’ospedale sarà una
parte integrante del progetto della Scuola universitaria di
medicina» ha detto il dg dell’Azienda sanitaria Antonio
Ferro. © RIPRODUZIONE RISERVATA

uirinale, il ruolo dei delegati regionali
L’editoriale

SEGUE DALLA PRIMA

F
u così che si raggiunse
l’accordo sul fatto che non
necessariamente avrebbero
dovuto essere delegati i
presidenti delle giunte

regionali e che almeno uno dei
delegati dove sse rappresentare «le
minoranze» politiche (al plurale, si
noti bene).

Se anche limitati in te rmini
numerici (attualmente il 6% dei grandi
elettori), i delegati gionali hannore
quindi un duplice ruolo: sono
rappresentanti di rze politiche, mafo
anche di te rritori. Quando
esprimeranno la loro preferenza
dovranno cioè nsiderare non soloco
quel che dirà loro il leader del
rispettivo partito, ma pure l’interesse
degli enti di cui sono delegati. E le due

cose, si sa, non necessariamente
coincidono.

Inoltre, dovranno rispettare almeno
altri due articoli della Costituzione:
l’articolo 87, secondo cui il Presidente
«rappresenta l’unità nazionale» e

l’articolo 54, per cui «i cittadini cui
sono affidate funzioni pubbliche
hanno il do di adempierleve re con
disciplina ed onore». Nel suo discorso
di fine anno (e fine mandato), Sergio
Mattarella ha ricordato che il
Presidente deve «spogliarsi della sua
appartenenza e farsi carico
esclusivamente dell’interesse generale,
del bene co comune me bene di tutti e
di ciascuno. E poi salvaguardare ruolo,
po ri e prerogative dell’istituzione chete
riceve dal suo predecessore e che (…)
deve trasmettere integri al suo
suc ssore».ce

In un ntesto politicoco co sì difficile,
c ’è da augurarsi che i delegati regionali
(e, più in generale, tutti i grandi
elettori) siano coscienti del compito
che spetta loro.

Marco Brunazzo
© RIPRODUZIONE RISERVATA

Consiglio delle nomieAuto

Enti locali, l’appello dei sindaci
«Fondo per le gestioni associate»

I sindaci trentini
chiedono la creazione di
un ndo «perfo

incrementare le gestioni
associate dei Comuni
trentini». È questa una delle
osservazioni elaborate dal
Consiglio delle autonomie
al disegno di legge di
modifica del codice degli
enti locali della Re gione
Trentino Alto Adige, al
quale alla fine è stato dato
parere positivo. Le
osservazioni al testo, ha
spigato il presidente del Cal
Paride Gianmoena, insieme
al sindaco di Ro ncegno
Mirko Montibeller, sono
contenute in una nota
inviata agli uffici regionali.
E mettono in evidenza, oltre

al nodo delle gestioni
associate, anche la necessità
di aumentare e potenziare i
servizi nei Comuni «grazie a
una task fo rce da istituire
presso il Consorzio dei
Comuni». Sotto la lente
anche il te ma della
formazione, con il sindaco
di Rovere to Francesco
Va lduga che ha chiesto di
investire sulla fo rmazione
della classe dirigente
pubblica in collaborazione
con l’ateneo trentino.
Infine, il ma dellate
mobilità dei dipendenti
co camunali, che in alcuni si
— è stato detto — penalizza
le amministrazioni più
piccole.

© RIPRODUZIONE RISERVATA
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